

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

EXTRAORDINARIO

Año VIII.

Jaca 2 de Septiembre de 1903

Núm. 383.

¡ VIVA EL REY !

¡ Vivan los Príncipes de Asturias !

La más alta distinción que un pueblo recibe de sus reyes, la obtiene Jaca en estos instantes, al ser el lugar designado para albergar á S. M. Alfonso XIII y Altezas Reales los Príncipes de Asturias, honor grande al que esta ciudad corresponde en la modesta forma que su pobreza material permite, pero con el testimonio más elevado de devota y constante adhesión.

Desde aquellos remotos siglos en que los Condes de Aragón cimentaron á nuestros regionales reyes; desde la lejana época en la que el orgulloso y triunfante valor de nuestros antepasados, arrojando de estas montañas el pendón del falso profeta Mahoma y sustituyéndole por la enseña santa del cristianismo, engendró la monarquía aragonesa con sus venerados Justicias; desde que los creadores del estado Aragonés iniciado en la cueva de San Juan de la Peña dieron vida y aliento á nuestros Reyes de Sobrarbe y Aragón, Jaca, su corte hasta 1096, no ha podido festejar la visita de ningún Rey, no obstante ser uno de los pueblos que primero les proclamó en los orígenes de la reconquista patria.

Bienvenido sea á esta noble é hidalga tierra el Rey de España; los sucesores de aquellos patriotas que en 1814 supieron desasirse del yugo extranjero; los hijos de aquellos dinásticos convencidos que en las luchas civiles, defendiendo sacratísimos derechos, hicieron con sus pechos el vedado de la Reina y más tarde el de la patria sangrada; los montañeses para los que la tradición es culto, la fidelidad divisa, la nobleza ley y emblema el honor, saludan hoy á Alfonso XIII, aclamándole con entusiasmo sincero, hermanados á todos los españoles amantes devotos de la patria y de su augusto Rey.

Jaca viste de gala, y dentro de su modesta pequeñez, procura festejar tan fausto acontecimiento, rindiendo homenaje ferviente á S. M., fiel expresión del general sentir: pero como

las galas desaparecen y los festejos se extinguen, al partir los egregios huéspedes, de nuestra ciudad, anhelamos lleven algo más que el recuerdo de unos sencillos obsequios y ello con seguridad ocurrirá al ver que, si bien el país es mísero y pobre, efecto de una naturaleza nada pródiga, en cambio sus moradores son ricos en patriotismo y muy leales y entusiasmados de su preclaro Rey.

Visitará S. M. en la rápida excursión por los Pirineos las fortalezas levantadas para la defensa de la nación; en ellos admirará las hermosas y sobresalientes condiciones que distinguidos maestros militares supieron imprimir al pensamiento en parte desarrollado, de protección de la frontera pudiendo mostrarse orgulloso de contar entre sus súbditos á los autores de tan preciados elementos de guerra; pero al salir Alfonso XIII de aquellos recintos en donde ciencia y arte ricamente acumulados son salvaguardia de nuestra amada España, no podrá menos de dirigir su real vista á estos hijos de las montañas, recordando el acrisolado valor demostrado en las brillantes páginas de la historia y el entusiasmo convencido con que supieron luchar en defensa de los sacratísimos derechos de sus antepasados, haciendo de sus pechos un castillo permanente é inexpugnable de amor, firmeza y constancia hacia la real Magestad; visitará también nuestro agosto huésped el Covadonga aragonés y entre las casi ruinas de monumento de tan preciado valer evocando recuerdos de glorias y bienandanzas que el regio visitante hoy simboliza y augura, S. M. leerá en el pasado, adquiriendo la convicción de que los herederos de las huestes de tanto rey como en San Juan de la Peña descansa, no, no pueden dejar de ser amantes, de sus reyes hasta el sacrificio, por que los padres nos transmitieron como legado, ese amor típico y característico de este país, y la tradición y el respeto son para los altoaragoneses el

escudo que ostentamos, máxime cuando hay ideas que aquellos mismos simbolizan anidan con ferviente entusiasmo en nuestro corazón.

Hoy, al pisar tierra jacetana los Reales viajeros, todos les significamos nuestra más respetuosa bienvenida, y el unánime ¡Viva el Rey! que brota de los labios de jacetanos y montañeses todos, es, la salutación representativa de la unidad de afectos y sentimientos del alto Aragón, como el ¡Viva Alfonso XII! es la expresión que condensa nuestro arraigado sentimiento de adictos devotos, que ven en S. M. al monarca amante de su pueblo que anhelando la felicidad del país, busca sin descanso conocer sus necesidades, poniéndose en inmediato contacto con sus súbditos, á fin de mitigar aquellas y convertir á la querida España en nación tan próspera como respetada, cualidades que indudablemente ha de tener en el reinado de S. M. Alfonso XIII, ya que los derroteros con que el mismo se inicia, no solamente auguran tales propósitos, sino que hacen ya del joven Monarca la encarnación viva del más alto respeto y simpatía con que Rey alguno puede dirigir los destinos de una nación.

Sea, repetimos, bienvenido á este mísero país el egregio Monarca español: al encontrarse entre nosotros honrándonos con su visita, no se halla solamente en un trozo pequeño de la patria, sino que se encuentra entre un pueblo que le aclama reverente, dando así motivo á testimoniar su firme y constante adhesión, pueblo que si es exiguo en orden á moradores, no cede á ningún otro su puesto tratándose de su Rey, á quien adora con pasión sincera y venera con la más fiel sumisión.

Asociada LA MONTAÑA al júbilo con que nuestra ciudad celebra la visita de S. M. y AA. RR., identificados en absoluto con el general sentir, dinásticos de arraigadas é imperecederas convicciones, sumamos nuestro modesto nombre al de todos los

jacetanos y montañeses del Alto Aragón; y con la firmeza mas elevada y el entusiasmo mayor, donde lo más íntimo de nuestro pecho gritamos

¡VIVA EL REY!

¡Vivan los Príncipes de Asturias!

LA REDACCION.

Á S. M. EL REY D. ALFONSO XIII

SEÑOR: Grande, inmenso es el júbilo que esta leal ciudad siente al recibir vuestra augusta visita. Ha tiempo que la deseaba con ferviente entusiasmo, segura de que ha de ser fecunda en bienes para ella. Un Rey joven, ilustrado, animoso, heredero de gloriosas tradiciones que señalan en la Historia patria los progresos de los tiempos afianzando la paz pública y fomentando la riqueza nacional, vislumbra pronto las necesidades de cada una de las regiones que honra con su visita y las atiende en lo posible.

Sí; vuestra predilección por Jaca, dedicando algunos días á la observación y al estudio de sus defensas militares y de los medios de producción de su comarca, dará resultados altamente beneficiosos para ella contribuyendo con voluntad firmísima á que desaparezcan de una vez cuantos obstáculos tradicionales se oponen á que esta región entre de lleno en la vida moderna, contando con carreteras y ferrocarriles que á la vez que abaraten los transportes la pongan en comunicación directa con el país vecino.

Cuando os enteréis, Señor, de que cuantiosos sacrificios para lograr dicho fin resultaron estériles por añejas rutinas y abandonos censurables, vuestra alma generosa sentirá honda pena y vuestro espíritu varonil y justiciero amparará nuestra demanda.

Jaca está aprisionada y mientras sus murallas, inútiles en los tiempos presentes, subsistan, no podrá desarrollarse en la medida de sus aspiraciones. Haced, Señor, que desaparezcan y tened la seguridad que no por ello correrá riesgo alguno la seguridad de la plaza; que cuando se siente el amor que los jacetanos sentimos por el Rey, por la Patria y por la libertad, se puede estar bien seguro de que fornidos pechos y robustos brazos alentados por ejemplos heroicos, sabrían cumplir su misión patriótica afianzando las instituciones y muriendo por ellas y por el progreso en caso necesario.

Tenemos, Señor, los aragoneses entre otras virtudes, la de no mentir, la de esponer con franqueza cuanto sentimos. No cuadra ni se compadece nuestra manera de ser con la adulación rastrera y la lisonja interesada. Los vivas que sintáis y las aclamaciones que os acompañen son nacidos del corazón, pues no olvidamos que sois hijo de aquel gran Rey, humano, liberal, pacificador, caritativo y siempre dispuesto á servir al pueblo cuyos destinos regía con sabia dirección, acometividad asombrosa; del nunca bastante llorado D. Alfonso XII y de la excelsa soberana, cuya difícil Regencia ejerció con notable acierto, preparándonos á la vez hábilmente para que podáis proseguir la obra iniciada por vuestro augusto padre, de recoger los impulsos de la opinión directamente y satisfacerlos en la medida que permitan las circunstancias.

La industria, Señor, se ha desarrollado en España grandemente, y sus progresos serán mayores cuantas más facilidades se den á los transportes, para lo cual tiene en estudio el Gobierno proyectos dignos de alabanza. Pero la agricultura, base principal de la riqueza de nuestro país, vive, si no en el desamparo, en la rutina; no se le presta la atención que su importancia requiere.

Fijáos, Señor, al pasar por las estaciones pobruchas y deficientes de la línea, y veréis que los muelles no tienen cubiertas y que las mercancías permanecen á la intemperie días y días, muchas veces en época lluviosa y de sol abrasador, por falta de material.

Preguntad, Señor, á los que recorren con frecuencia el trayecto de Zaragoza á Jaca y os enteraréis de cosas curiosísimas, que sólo en España ocurren y se toleran. Sería entristeceros, Señor, si os refiriéramos hechos y contratiempos por Jaca soportados durante mucho tiempo, en la esperanza de mejores días, que ve aproximarse con regocijo en el alma al contemplar los comienzos de vuestro reinado.

Seguid, Señor, el camino emprendido, poniéndoos en contacto con el pueblo, conociéndolo en todas sus manifestaciones, participando de sus dichas y de sus desventuras é interesándoos como hasta aquí por su prosperidad y su engrandecimiento y vuestro nombre esclarecido pasará á la Historia como el de uno de los monarcas á quienes mayores beneficios deba España.

Este es nuestro ferviente anhelo, como lo es el que vuestra estancia aquí y la de los Augustos Príncipes de Asturias, á cuyas serenísimas personas enviamos nuestra adhesión sincera y nuestro respeto profundo, sea grata y placentera cual deseamos todos los hijos de esta región aragonesa.

¡Viva el Rey!

¡Vivan los príncipes de Asturias!

¡Viva la familia Real!

Llama la atención de los compradores y forasteros en casa del Sr. Abad, la preciosa tarjeta postal de SALVI, que representa en gran tamaño el verdadero y mejor retrato de S. M. el Rey por cuyo motivo llevan la firma de S. M.

También se admira en casa del Sr. Abad los retratos de S. M. del mismo autor, Sr. SALVI y LOSCOS.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio de los aparatos especiales, con Real privilegio de invención (patente número 27.791) del ortopedico de Madrid

D. JERONIMO FARRÉ GAMELL

Curación radical de una hernia del tamaño de una pera, obtenida á los ocho meses de usar nuestro aparato. El herniado tiene 55 años.

Zamora 23 de Mayo de 1903.

Sr. D. Jerónimo Farré Gamell.

MADRID

Muy señor mío y amigo de mi mayor respeto y consideracion: Como usted me indicaba en muy

atenta carta de 9 del corriente, me presenté el día 21 en la Fonda del Comercio para que me viera el representante que usted manda á ésta cada tres meses, y no sabe cuan grande fué mi alegría y satisfacción al confirmarme después de haberme reconocido, que ya estaba completamente curado de la hernia inguinal derecha, todo debido al aparato que usted me remitió en el mes de Agosto último. Por precaución sigo con el puesto por no molestarme nada.

Le doy un millón de gracias por el bien que me ha hecho y no dude que propagaré su invento.

Con este motivo se ofrece de usted este su atento y seguro servidor y amigo, q. b. s. m.

Mateo Caño.

Su casa, Zapatería, 16.

El representante de dicho reputado ortopédico estará en JACA solamente los días tarde del 4, día 5 y mañana del 6 de Septiembre hospedándose en el HOTEL MUR, donde recibirá de 11 a 1 y de 3 á 6.

TODAS LAS CONSULTAS SON GRATIS

Para construir un aparato, respondiendo siempre de sus efectos, es necesaria la presentación ó reconocimiento previo de la persona herniada, pues los mecanismos deben ser distintos según la clase y desarrollo de la hernia. Por eso no admitimos encargo de ninguno sin examinar antes el padecimiento.

Rechazad todo bragero de remesa, pues á ellos se deben la mayoría de las muertes por estrangulación, cuyo accidente desgraciado casi siempre se produce por la mala compresión de dichos brageros desarrollada en puntos que convenia dejar libres y en dirección contraria á la que exigía la naturaleza de la hernia. Es éste un hecho tan conocido, que difícilmente podrá citarse un solo estrangulado que no usara alguno de esos brageros fabricados al por mayor.

Fijense en eso los médicos y el público.

Dando aviso, dicho representante pasará á domicilio.

En Madrid puede consultarse con el inventor, D. Jerónimo Farré Gamell, en su Gabinete, calle de Juan de Mena, núm. 23, 1.º, desde donde se envía gratis el folleto á quien lo solicita.

Aviso

CON CUARENTA POR CIENTO sobre los precios que se han liquidado los géneros existentes del comercio «Los Brillantes», Echegaray, 7, se liquidan los restantes, excepto toquillas nubes, tiras bordadas, corbatas, tejidos de lana, camisas planchadas, corsets, mantones de lana, rasos de seda, bayetas y patenes de lana para trajes de caballero, cuyos artículos se venden con 60 por ciento en baja sobre su precio ordinario.

Lazos, corbatas elegantes para caballero y niños desde 45 céntimos una.

Echegaray, 7,

NOVEDAD.—Linternas eléctricas para bolsillo. Se venden en la Relojería de BARAS, Mayor, 23, JACA.

ARRIENDOS

DESDE SAN MIGUEL en adelante se arrienda la tienda de la casa calle Mayor, núm. 31. En el principal de dicha casa informarán.

SE ARRIENDAN desde San Miguel, los espaciosos locales de la planta baja de la casa calle de Echegaray, núm. 7, de esta Ciudad, propios para comercio ó almacén.

En el principal de la misma informarán.

Imp. Rufino Abad, Mayor, 31.